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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ESTUDIO DE PARTICIPACIÓN DE LA JUVENTUD 
 
REALIZA IEEQ ESTUDIO PARA IMPULSAR LA PARTICIPACIÓN DE JÓVENES  
Con el objetivo de generar un diagnóstico y acciones para promover el involucramiento de jóvenes en los asuntos 
públicos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) coordina el ‘Estudio de participación de la juventud’, 
que se lleva a cabo en 9 países. La investigación comparada se realiza por medio de grupos focales, presenciales y 
virtuales (a partir de la contingencia sanitaria por el Covid-19), con jóvenes de 18 a 29 años en 20 entidades 
federativas de México, así como en Argentina, Bolivia, Colombia, Chile, Guatemala, Panamá, Uruguay y Perú. Gema 
Morales Martínez, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana del IEEQ, informó que 
más de 600 jóvenes han participado en 54 grupos de enfoque de febrero a la fecha; 19 grupos, con 274 jóvenes, se 
han realizado en el estado de Querétaro. Comentó que este estudio inédito arrojará información acerca de los 
hábitos, las motivaciones y las opiniones de la juventud, para el fomento de su participación social permanente y 
en las elecciones de 2021; además, se podrá conocer la efectividad de las campañas institucionales para la 
promoción del voto. De igual manera, el informe final será de utilidad para las instituciones que dedican esfuerzos 
hacia la juventud, a fin de mejorar su comunicación con el sector y favorecer su plena inclusión. “La juventud 
conforma en promedio el 30% de las listas nominales estatales y nacionales, y su participación ronda el 50%; es 
decir, tenemos al menos un 50% que no está acudiendo a ejercer su derecho al voto”, explicó la Consejera 
Electoral. Cabe destacar que la metodología del estudio fue revisada por el Programa de Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) y varias universidades en la entidad, y en su realización, colaboran miembros de la academia e 
instituciones públicas y de educación superior. También se cuenta con el apoyo de los organismos públicos locales 
electorales de: Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Estado de 
México, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, 
Tabasco, Tlaxcala y Yucatán. (PA 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/busca-ieeq-involucrar-a-jovenes/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/05/17/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participaci%C3%B3n-de-
j%C3%B3venes 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeqcomunica-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes 
 
https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/ieeq-coordina-el-estudio-de-participacion-de-la-juventud/ 
 
https://www.queretarotv.com/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes/ 
 
 
 
 
 
 

https://inqro.com.mx/index.php/2020/05/17/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes/
https://www.albalaqueretaro.com/post/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participaci%C3%B3n-de-j%C3%B3venes
https://www.albalaqueretaro.com/post/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participaci%C3%B3n-de-j%C3%B3venes
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeqcomunica-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes
https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/ieeq-coordina-el-estudio-de-participacion-de-la-juventud/
https://www.queretarotv.com/realiza-ieeq-estudio-para-impulsar-la-participacion-de-jovenes/
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DENUNCIAS  
 
“NO HAY TEMOR” A DENUNCIAS POR PRESUNTA PROMOCIÓN PERSONAL CON DESPENSAS: DIPUTADA 
SALGADO 
Por Nancy Burgos 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ya notificó a legisladoras sobre las denuncias interpuestas 
por la entrega de apoyos alimentarios en los que se acusa de promoción personalizada, informó la diputada 
Daniela Salgado, quien subrayó se responderá en tiempo y forma para acreditar que no se vulneró la ley electoral 
al acudir como voluntaria en las entregas de despensas del programa estatal. Puntualizó que aún no se está en un 
periodo electoral, y además no existe ningún elemento u acción para señalar promoción personal, por lo que se 
está preparando la respuesta para que el órgano electoral determine la resolución. Añadió que causa 
extrañamiento el hecho de haber sido únicamente dos legisladoras las denunciadas, quienes coinciden en la 
representación de un municipio en común (Colón), sin embargo, remarcó no existe temor a nada, ya que no se 
infringió la ley ni se realizó mal uso del recurso público. “Obviamente se da ahí la jiribilla política porque 
muchísimos más personajes políticos salieron a dar apoyos alimentarios y no solamente del Partido Acción 
Nacional sino de otros partidos y pues fuimos solo dos personas señaladas, pero se va a contestar y no hay temor a 
nada”. Resaltó que, como legisladora y Presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y 
Vivienda del Poder Legislativo, está dentro de sus facultades salir a las calles y velar para que el recurso público 
sea utilizado en beneficio de la sociedad, y para quienes realizaron estos señalamientos refirió que su participación 
fue como voluntaria ante un momento complejo en donde la gente requiere de apoyo y solidaridad. “Para aquellos 
personajes que están señalando y están buscando pretextos para ensuciar mi nombre, yo les diría que gasten sus 
energías en ayudar a la gente, en ocuparse de lo que está pasando en México y en nuestro estado y sumar 
esfuerzos. Y si me quieren seguir denunciando por estar ayudando y escuchando a la gente, pues que me sigan 
denunciando”, finalizó. 
 
http://adninformativo.mx/no-hay-temor-a-denuncias-por-presunta-promocion-personal-con-despensas-
diputada-salgado/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

DIPUTADOS ABORDARÁN ESTA SEMANA LEYES SECUNDARIAS DE LAS REFORMAS ELECTORALES 
Por Katia Lemus 
Para cumplir en tiempo y forma el término constitucional referente a las recién aprobadas reformas electorales, a 
partir de esta semana, la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales del Congreso de 
Querétaro tendrá que modificar las leyes secundarias, explicó Abigail Arredondo, coordinadora del grupo 
legislativo de la Legislatura local. (CQRO 5) 
 
INE PREPARA REAPERTURA 
El INE en San Juan se prepara ante una posible reapertura del módulo de atención ciudadana, misma que se tiene 
proyectada con todas las medidas de seguridad sanitarias para evitar la propagación del Covid19, dio a conocer el 
vocal Ejecutivo de la institución, Luis Gómez. (ESSJR 5) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
REPRUEBA PAN «CHAROLAZO» DEL DIPUTADO MONTES NIEVES 
El PAN Querétaro lamentó y reprobó que el diputado federal por Morena, Jorge Luis Montes, se haya valido del 
fuero que ostenta para obtener beneficios personales, interfiriendo en un proceso administrativo de terceros. 
Recordó que fue el pasado viernes 15 de mayo, cuando el legislador federal intentó obstruir la actuación de 
elementos de la PoEs, en el municipio de Ezequiel Montes, tras el arresto de dos sujetos por cometer faltas 
administrativas (ingesta de bebidas alcohólicas en vía pública); ante esta situación el diputado Montes Nieves hizo 
uso de su “fuero constitucional” para impedir la aplicación del proceso administrativo contra los sujetos, 
conduciéndose con prepotencia y falta de respeto hacia los policías. (N 5, Q) 
 
ALUDIR FUERO ES PREPOTENCIA: PAN 
El fuero constitucional al que aludió el diputado federal por Morena, Jorge Luis Montes, para no ser detenido por la 
PoEs en Ezequiel Montes, fue un acto de cobardía y de prepotencia, afirmó Martín Arango, secretario general del 
PAN. (DQ 9) 
 
PRI 
 
INSISTIRÁ PRI EN REESTRUCTURAR EL PRESUPUESTO ESTATAL 
Por Janet López  
Es indispensable que se restructure el presupuesto estatal para responder a las necesidades económicas que se 
registran ante el Covid 19, dijo Paul Ospital, presidente del comité estatal del PRI. Indicó que el propio gobernador, 
en sus primeras declaraciones sobre el Covid 19 informó que había encomendado a la Secretaría de Finanzas un 
estudio detallado sobre el presupuesto, para determinar la necesidad de implementar modificaciones, el tiempo ha 
pasado y aún no se realiza notificación alguna del tema al Congreso del estado. (Q) 
 
MORENA 
 
DENUNCIA MORENA A PANCHO 
Tras la detención del diputado Federal Jorge Luis Montes Nieves por parte de policías estatales en el municipio de 
Ezequiel Montes, el partido Movimiento Regeneración Nacional emitió un comunicado en donde le atribuyen 
dichas acciones al gobernador Francisco Domínguez Servién a quien califican de represor y retrógrada. En un 
documento firmado por Jesús Méndez Aguilar, secretario general en funciones del Comité Estatal y Ángel Balderas 
Puga, presidente del Consejo Estatal, se consigna que los métodos represivos, arbitrarios e ilegales del gobierno 
panista “Encabezado por el C. Francisco Domínguez Servién, muestran cada vez más la incapacidad de su 
administración para resolver de manera pacífica y democrática los problemas políticos y sociales que enfrenta 
nuestra entidad”. (DQ 9, N 1 y 3, PA 1 y 5) 
 
CHOCAN PAN Y MORENA POR DETENCIÓN DE LEGISLADOR 
El PAN y Morena cruzaron acusaciones por los hechos del viernes pasado que se registraron en una comandancia 
en el municipio de Ezequiel Montes, en donde estuvo involucrado el diputado federal morenista Jorge Luis Montes. 
(EUQ 3) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “MARQUISTAS” A LA CÁRCEL POR 9 MDP 
Las acusaciones que mantendrán al menos por 3 meses en prisión preventiva al ex secretario municipal de 
Gobierno, Manuel Velázquez Pegueros, así como Fernando Martínez Garza, son un pago no justificado de 8 
millones 937 mil 846 pesos. (DQ principal) 
 
N: LES DAN TANQUE 
Después de escuchar los alegatos de los imputados y sus defensores, dos de ellos con abogados particulares, en la 
audiencia inicial, el juez de la causa determinó prisión preventiva por 3 meses para 2 ex funcionarios del municipio 
de Querétaro y un particular. (N principal) 
 
AM: PONE UIF LA MIRA EN LA CORRUPCIÓN POLÍTICA 
En México no hay intocables, sostuvo el titular de la UIF, Santiago Nieto. En entrevista exclusiva, indicó que 
Querétaro puede ser ejemplo para el país y marcar pauta en materia de desarrollo, no obstante, dijo, no hay que 
ceder en el combate a la corrupción. (AM principal) 
 
PA: DESVÍAN MILLONES 
La auditoría realizada por la ESFEQ a la administración municipal de la capital en 2017, arrojó entre decenas de 
observaciones por cientos de millones de pesos, la de los contratos DACBS/547/17 y DACBS/376/17, suscritos 
con la empresa Ignifuga Tecnologías S de RL de CV, ambos firmados por el socio y apoderado legal, José Fernando 
Palacios Ugalde. (PA principal) 
 
EUQ: EMPRESAS NO REACTIVAN HOY LABORES 
Este lunes no habrá reinicio de actividades en las industrias automotriz, aeroespacial y de la construcción de 
Querétaro, sino que deben empezar a implementar protocolos sanitarios que les permitan arrancar su producción 
a partir del 1 de junio, aclaró Marco del Prete, titular de la SEDESU.  (EUQ principal) 
 
CQRO: AMPLÍA MUNICIPIO PROGRAMA DE APOYOS ECONÓMICOS 
Ante la demanda de los apoyos económicos directos que entrega el municipio de Querétaro, se amplió la inversión 
del programa de “Apoyo emergente para la población económicamente activa”, que se aprobó en la sesión 
extraordinaria de Cabildo el 14 de abril, y que tiene como objetivo respaldar a 30 mil familias que se han visto 
afectadas en sus ingresos por las medidas establecidas por la contingencia sanitaria. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

CONVOCAN A LA UNIDAD PARA SUPERAR CRISIS 
Por Khalid Osorio 
El escenario de la ‘nueva normalidad’ a la que está a punto de entrar el país, requiere la cooperación sin 
precedentes de todos los sectores sociales y de los tres órdenes de Gobierno, para salvaguardar la integridad de 
todos los mexicanos, y al mismo tiempo generar acciones en pro de la recuperación económica familiar, indicó el 
diputado del grupo parlamentario de Morena, Mauricio Ruiz. (AM 7) 
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FUE ANTICIPADO EL AISLAMIENTO AQUÍ 
El senador Juan José Jiménez calificó de anticipado el anuncio del Gobierno del estado para iniciar el confinamiento 
y suspensión de actividades, decisión que ha hecho que el estado se encuentre inmerso en una crisis económica. 
(DQ 32, PA 5) 
 
¿CÓMO SERÁ LA “NUEVA NORMALIDAD” TRAS LA COVID-19? 
La nueva realidad es desalentadora, nos están vendiendo un falso discurso de una percepción de triunfalismo ante 
una pandemia que ha dejado desempleo y pérdida de vidas humanas. La nueva realidad a la que se enfrentaran los 
mexicanos en el segundo semestre será́ de pérdida de casi 2 millones de empleos, cierre de empresas y una crisis 
en el sistema de salud nacional: Felifer Macías, diputado federal por el PAN. (AM 1 y 6)  
 

PODER EJECUTIVO 
 

QUERÉTARO SE ADHIERE A REACTIVACIÓN ECONÓMICA SIN RELAJAR MEDIDAS 
El Gobierno de Querétaro se adhirió a los acuerdos aprobados por el Consejo de Salubridad General, donde se 
determina la reactivación de actividades esenciales. “Tenemos una convicción: encontrar un equilibrio entre la 
salud y la economía. Debemos acompañar esta reapertura, pero de manera gradual, cauta y consensuada; sin 
relajar las medidas sanitarias vigentes en nuestro estado”, dijo el gobernador Francisco Domínguez Servién. En su 
mensaje a la población, adelantó que en todo momento hará lo necesario para hacer valer la salud de la población. 
(AM 6, LDH) 
 
QUERÉTARO PONDRÁ EN FUNCIONAMIENTO UNA 6ª JUNTA ESPECIAL PARA FORTALECER LA 
CONCILIACIÓN Y SOLUCIONAR EXPEDIENTES LABORALES 
Ante decreto publicado en el Periódico Oficial La Sombra de Arteaga, este 15 de mayo de 2020, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién amplía de cinco a seis las Juntas Especiales que integran la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje. La relevancia de la Junta Especial 6, impulsada por el Mario Ramírez, Secretario del 
Trabajo, da una respuesta acorde al crecimiento y las necesidades en Querétaro, en materia de justicia laboral. La 
Secretaría del Trabajo, seguirá impulsando las acciones necesarias, para generar mejores condiciones en la 
solución de conflictos laborales, privilegiando la conciliación y respeto a la Ley Federal del Trabajo y a los derechos 
en ella consagrados, con la finalidad de fomentar y conservar la paz laboral que distingue la entidad. (LDH)  
 
HASTA EL 1 DE JUNIO, REINICIO DE ACTIVIDADES EN QUERÉTARO, ANTES NO: SEDESU 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, aclaró que este lunes 18 de mayo no se reanudan las actividades en 
diversos sectores de la economía del estado, sino el periodo de prueba para su eventual reactivación. En 
conferencia de prensa a distancia y acompañado por Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, Del Prete Tercero 
presentó ante medios de comunicación el protocolo para ese efecto. Señaló que, de acuerdo a lo publicado en el 
Diario Oficial de la Federación, se establece como acción extraordinaria que las actividades de la industria de la 
construcción, la minería y la automotriz y aeroespacial serán consideradas como actividades esenciales. (CQRO 1 y 
3, ADN, AQ, Q, CI) 
 
REGRESA HOY LA INDUSTRIA ESENCIAL 
Las tres actividades que recientemente fueron consideradas como esenciales comenzarán este 18 de mayo con la 
preparación de los protocolos y medidas sanitarias para que retornen a las actividades el 1 de junio, y solo lo 
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podrán hacer quienes cumplan con todo lo solicitado, aseveró Marco del Prete. titular de la SEDESU. (DQ 6, N 1 y 
2) 
 
DOCENTES DE CENDI EN QUERÉTARO PROTESTAN POR PAGO DE SALARIO 
Docentes del CENDI Tierra y Libertad “Gran Cué” conmemoraron el Día del Maestro con una manifestación afuera 
del Palacio de Gobierno por falta de pago desde enero pasado. Las maestras solicitaron la intervención del 
gobernador Francisco Domínguez Servién, para que se resuelva a su favor la falta de pago por sus servicios 
académicos. “Solicitamos una pronta solución, cuatro meses y una quincena sin recibir sueldo”, mencionaron en 
sus demandas. (LDH)  
 
SUMAN 50 LOS FALLECIMIENTOS POR COVID 19 EN QUERÉTARO 
En Querétaro aumentó a 460 el número de casos confirmados este domingo, 23 personas más en 24 horas. 
Además, la SESEQ, informó qué hay 84 pacientes hospitalizados; 58 graves. Se han registrado 50 defunciones. 
Mientras que con manejo domiciliario 168 pacientes; 2 en la UMA Covid 19. Además, se registró un total de 156 
altas. Recuerda que es clave para cortar la cadena de transmisión, mantenerse en casa. (N 1 y 2, Q, ADN)  
 
QUERÉTARO, SIN “MUNICIPIOS DE LA ESPERANZA” 
Los “municipios de la esperanza”, según la definición del gobierno federal, son aquellos que no cuentan con 
contagios de Covid-19 y tampoco tienen vecindad con municipios con contagios. De acuerdo con información de la 
SESEQ, al 16 de mayo, ninguna de las 18 demarcaciones del estado de Querétaro cumple la definición; además, en 
la lista de “municipios de la esperanza” de la Secretaría de Salud federal del 15 de mayo, no figura ninguno de la 
entidad. (CQRO 1 y 2, AM 7) 
 
QUERÉTARO ESTÁ EN ETAPA DELICADA POR COVID 19 
El estado de Querétaro se encuentra en etapa delicada por Covid 19. Luego de que se elevó a 437 el número de 
casos confirmados tras sumarse 45 este sábado, la cifra más alta de pacientes positivos, en un día, en lo que va de 
la contingencia sanitaria; además, el registro de seis defunciones para llegar a 44. Dichas cifras señalan que, en 10 
días, Querétaro entró en una etapa delicada, por lo que, no se reanudan actividades el 18 de mayo. (Q, RQ) 
 
CUATRO MUNICIPIOS LIBRES DE COVID-19 
Por Paulina Rosales  
En Querétaro, se mantiene cuatro municipios sin contagios confirmados de COVID-19: Arroyo Seco, Pinal de 
Amoles, Landa de Matamoros y Huimilpan; sin embargo, ninguno de estos podrá formar parte de la reapertura de 
actividades prevista para este lunes 18 de mayo. No obstante, según el reporte diario emitido por la SESEQ sobre el 
avance del virus en el estado, en 14 municipios del estado hay contagios confirmados y solo en cuatro, hay casos 
sospechosos sin confirmar. (CI) 
 
 “LELE” INFORMA SOBRE LAS MEDIDAS A SEGUIR 
Por medio de “Lele” el Gobierno Estatal informa todo lo que se tiene que hacer ante el #COVID-19; la famosa 
muñeca presenta en el tweet de @PanchDominguez las herramientas para que se organice la sociedad queretana 
para regresar a la “nueva normalidad”. (AM 11)  
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PREPARAN PROTOCOLOS PARA EL REGRESO PRESENCIAL A CLASES 
Por Leticia Jaramillo 
El primero de junio concluye la jornada de sana distancia, pero en Querétaro no se van a reanudar las clases de 
educación básica, media superior y superior, reitero Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. Mientras tanto, dijo, se 
están elaborando protocolos para cuando sea posible el regreso presencial; y la USEBEQ también tienen un 
protocolo para su personal administrativo. (N 7) 
 
187 PAROS TÉCNICOS DURANTE CONTINGENCIA EN QUERÉTARO 
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, señaló que se han reportado 187 paros técnicos durante la contingencia 
sanitaria por el Covid-19, además 68 empresas han modificado las condiciones colectivas de trabajo para 
reducción de salarios. Agregó que en algunas empresas se acordó bajar los salarios a sus trabajadores en un 50, 60 
y 70%, en algunos casos serán repuestos dependiendo como mejore la actividad. (N 3, EQ, Q)  
 
PROMUEVE ST VACANTES 
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo dijo que a través de la página de esta dependencia se promueven mil 317 
vacantes en el estado. “A pesar de que tuvimos que interrumpir las ferias que teníamos programadas, por lo 
menos, hasta que se puedan hacer públicamente, estamos haciendo ferias virtuales y recordarles que tenemos mil 
317 plazas formales que han sido promovidas”. (ESSJR 5) 
 
CAE 3.3% EL EMPLEO EN QUERÉTARO 
Por Khalid Osorio 
El número de trabajadores registrados ante el IMSS en el estado de Querétaro sufrió una reducción de 20 mil 589 
puestos de trabajo de durante el mes de abril del presente año. Datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
muestran que la entidad registra un total de 591 mil 189 puestos de empleo hasta el cierre de abril. (AM 10) 
 
LA “NUEVA NORMALIDAD” GENERA DUDAS EN EL PAÍS 
Por Giovanna Cancino 
Esta semana el Gobierno federal informó medidas para la reapertura de actividades en el país a través del 
programa “Nueva Normalidad”, en el que predomina la implementación de protocolos sanitarios para prevenir 
contagios de coronavirus. (AM 10) 
 
DOS EX FUNCIONARIOS DE MARCOS AGUILAR SON ACUSADOS POR CORRUPCIÓN 
Dos servidores públicos de la administración 2015-2018 del municipio de Querétaro fueron detenidos por orden 
judicial, respecto de la posible comisión de un delito de corrupción previsto en el código penal. De acuerdo a la 
FGE, existen evidencias de que ambos ex servidores pudieron disponer de recursos del presupuesto local para 
fines personales. La investigación de la Fiscalía Especializada derivó de la denuncia que hizo la ESFE en agosto de 
2019. (EUQ 3, LDH) 
 
DICTAN PRISIÓN PREVENTIVA DE 3 MESES A EXFUNCIONARIOS CAPITALINOS 
Por Francisco Velázquez 
A los dos exfuncionarios de la administración 2015-2018 del municipio de Querétaro, que fueron detenidos la 
tarde del viernes por la posible comisión del delito de corrupción, se les dictó prisión preventiva por un lapso de 
tres meses en espera de su audiencia de juicio, informó este domingo la Fiscalía Especializada en el Combate a la 
Corrupción, en un boletín de prensa. (CQRO 1 y 6) 
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MUNICIPIOS 
 
VINCULAN A PROCESO A EX FUNCIONARIOS MUNICIPALES DE QUERÉTARO 
Se establece prisión preventiva por 3 meses para 2 exfuncionarios de la administración del Municipio de 
Querétaro y un particular, quien era el que presuntamente recibió el pago. Este sábado el juez de la causa celebró 
la audiencia inicial, donde escuchó los alegatos de los imputados uno que se desempeñó como secretario de 
gobierno y otro en Protección Civil y sus defensores, dos de ellos con abogados particulares. En esta misma 
audiencia se mostraron las evidencias por Fiscales Especializados. (Q, AQ, IN, RQNX) 
 
REACTIVAN PROGRAMA RESPIRA QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro reactivó el programa respira Querétaro, que en este mes de mayo cumple un año de 
haberse implementado, informó el secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes. Indicó que al día de hoy ya 
se han sembrado 65 mil 211 árboles y la meta sigue siendo la que se estableció desde un inicio, de sembrar un total 
de 250 mil árboles durante la actual administración municipal. (DQ 3) 
 
UN “RESPIRO”, APOYO DEL MUNICIPIO CAPITALINO 
Comprar alimentos, pagar servicios y, en general, aportar para las necesidades básicas del hogar, es lo que harán 
algunos beneficiarios con los 4 mil pesos del apoyo directo otorgado por el gobierno municipal de Querétaro. (EUQ 
1 y 4) 
 
¿CÓMO SERÁ LA “NUEVA NORMALIDAD” TRAS LA COVID-19 
Es preocupante que el Gobierno federal actué bajo esta dinámica, cuando la tendencia de casos de COVID-19 sigue 
creciendo y existen entidades donde sus municipios están rebasados ante la pandemia que sigue latente: Roberto 
Sosa, presidente municipal de Corregidora. (AM 1 y 6) 
 
EJÉRCITO SE SUMA A ENTREGA DE APOYOS EN COLÓN: AOV 
A fin de participar en la distribución de apoyos alimentarios del programa “Unidos Protegemos Colón”, elementos 
de la 17/a Zona Militar llegarán a la demarcación informó el alcalde Alejandro Ochoa. (N 1 y 7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
RESULTAN POSITIVAS 10% DE PRUEBAS APLICADAS POR LA UAQ PARA DETECTAR COVID-19 
Por Esmeralda Trueba 
En la primera semana de realizar la prueba oficial para analizar y detectar la enfermedad Covid-19 en la Unidad de 
Diagnóstico Molecular de la Facultad de Química de la UAQ, se aplicaron alrededor de 20 muestras, de las cuales, 
10 por ciento resultaron positivas. (CQRO 3) 
 
¿CÓMO SERÁ LA “NUEVA NORMALIDAD” TRAS LA COVID-19? 
El camino hacia la “nueva normalidad” tendrá́ que ir acompañado de la recuperación de la confianza de los 
inversionistas, afianzar la transición hacia las nuevas tecnologías, reducir la brecha digital entre los negocios y la 
población y aprender a conocer los nuevos hábitos de consumo tras la pandemia: Lorena Jiménez, Coparmex. (AM 
1 y 6) 
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ESPERARÁN LINEAMIENTOS PARA REABRIR TEMPLOS 
Una vez que la Conferencia del Episcopado Mexicano publicó los lineamientos para el regreso a los templos en el 
país, la Diócesis de Querétaro esperará a las indicaciones que den las autoridades del sector salud y el Gobierno del 
Estado para garantizar la salud de los fieles, afirmó el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril. (DQ 
4) 
 
NECESARIA, REPRESENTACIÓN DE MIGRANTES EN EL CONGRESO LOCAL Y AYUNTAMIENTOS 
Por Katia Lemus 
Juan Fernando Rocha, presidente de la Asociación Migrantes Unidos en Caravana, consideró como un avance 
importante la aprobación de las reformas a la “Constitución política del estado de Querétaro” en materia electoral, 
las cuales permitirán a los migrantes queretanos votar en la próxima elección a gobernador; sin embargo, aseguró 
que estas no son suficientes. (CQRO 5) 
 
INJUSTIFICABLE, QUE EMPRESAS NO PAGUE 
Por Katia Lemus 
No hay justificación para que las empresas de Querétaro no paguen o difieran el pago total de utilidades, pues este 
dinero debe estar disponible, porque es producto de las ganancias del año pasado y nada tiene que ver con la 
contingencia sanitaria de Covid-19, aclaró Miguel Rodríguez, secretario general sustituto de la CTM del estado de 
Querétaro. (CQRO 6) 
 
GOBIERNO CERRADO A LOS GAY, ACUSAN 
Mientras que hay avances en la sociedad queretana en favor de la comunidad LGBT+, los gobiernos se han 
mantenido cerrados para reconocer sus derechos, afirmó Walter López, vocero de Frente Querétaro por el Derecho 
a la No Discriminación, en el marco del día contra la homolesbitransfobia. (DQ 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 
POLIS CHELEROS EN SJR. MAV, MEMENTO MORI. PEGUEROS “ENTAMBADO”. A la vista del encarcelamiento 
preventivo de 3 meses de Manuel Velázquez Pegueros por supuestamente darle pellizcos de casi 9 millones de 
pesos al presupuesto municipal, comenzó a cumplirse el dicho de Luis Nava de que no será “tapadera” de nadie. Y 
justo a un año de las elecciones. Es inevitable preguntar por qué al exsecretario de Gobierno sí y a otros 
exfuncionarios igualmente señalados de la misma administración y hasta por montos mayores no se les persigue 
de la misma forma. La respuesta se llama Marcos Aguilar Vega, cuyo desastre administrativo, político y mediático 
sigue causando asombro y generando resentimientos. Ahora mismo el ex alcalde y diputado federal no es el más 
querido dentro de PAN y fuera de ese partido siempre será visto con desconfianza, por más que siga alegando 
encuestas en mano que es el más conocido y obvio sin decir que también es el más repudiado. MEMENTO MORI. 
Al preso Manuel Velázquez Pegueros, recordado en Centro Cívico por su trato altanero con los trabajadores y que 
por cierto fue candidato del PAN a diputado y perdió en 2018, la capital le debe el injustificado encumbramiento de 
parias como el tristemente célebre Carlos Silva, la regiduría del “independiente” todólogo Luis Gabriel Osejo, 
casualmente hoy tan crítico con Luis Nava, o la golpiza por parte de funcionarios municipales a vecinos que se 
manifestaron en 2017 en la calle Ezequiel Montes, entre otras linduras que, hay que decirlo, no hubieran sido 
posibles sin la autorización del lioso, engañoso y por siempre resentido Marcos Aguilar Vega. TSUNAMI. La 
devastación por el coronavirus comienza a cuantificarse y es tan grande como que en sólo 2 meses Querétaro 
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perdió más empleos que los 31 mil generados en el año 2019. Así de fuerte es el golpe. El problema es que los focos 
rojos están bien prendidos y advierten más bajas a los cerca de 25 mil que los sectores de la industria, el comercio 
y los servicios han dejado de prescindir y que se espera podría llegar hasta 40 mil. Por ciento que a estas cifras de 
la formalidad habrá que sumar las pérdidas en el sector informal de la economía, que también padece el parón de 
actividades. CONFUSIÓN. Una vez más la comunicación no es el fuerte de la 4T y ahí está la confusión en su 
estrategia de regreso a la “nueva normalidad” de los primeros sectores económicos como el automotriz, 
construcción y la minería. En un primer anuncio se dijo que sería este lunes la reapertura y mientras empresarios 
hacían ya planes y alistaban primeros pedidos, resulta que siempre no, que la cortina sigue abajo y que habrá que 
esperar hasta el 1 de junio. Esta decisión creó confusión y enojo. De hecho, sectores como el restaurantero ya tiene 
acuerdos sin tomar en cuenta a la autoridad y tienen pensado reabrir sus locales la próxima semana. DESORDEN. 
El problema no sólo es federal. Las reformas al Código Penal estatal que incluyen las sanciones para quienes no 
respeten las medidas de aislamiento social en Querétaro, el aumento de las penas para quienes agredan a personal 
médico, entre otras, no han sido publicadas en la Sombra de Arteaga. Pero los policías hacen “amonestaciones” a 
quienes no acaten las medidas de aislamiento social, que consisten en un “llamamiento público” a que las cumplan. 
FORTALECEN “CON ELLAS…” Autorizó el Ayuntamiento de Querétaro el programa “Con ellas hacemos la 
diferencia”, que el presidente municipal Luis Nava puso en marcha desde el pasado 2 de marzo, ello con la 
finalidad de darle certeza jurídica y reforzar las acciones que se realizan para empoderar a las mujeres. Ante el 
reproche de algunas regidoras, porque el programa se puso a disposición del Ayuntamiento dos meses después, el 
secretario del Ayuntamiento, Jesús Franco, explicó que se busca garantizar que éste sea lleve a cabo durante toda 
la administración de manera obligatoria. DESIGUAL. La regidora de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne 
Olascoaga Correa, denunció un trato desigual en el interior del ayuntamiento capitalino durante la pasada sesión 
ordinaria de cabildo. Manifestó que hay en una negativa sistemática de la entrega de información que solicita y que 
no se da trámite a las iniciativas o gestiones que presenta ante la Secretaría del Ayuntamiento. Lamentó que el 
gobierno municipal sea “candil de la calle y oscuridad de su casa”, porque pretende empoderar a las mujeres, pero 
al interior del ayuntamiento se ejerce violencia política de género. CHELEROS. Mano dura tendrá que aplicar en 
San Juan del Río el jefe policial Ángel Rangel contra los elementos policiacos que la semana pasada, aun portando 
el uniforme, en horario laboral y con una patrulla, fueron puestos al descubierto recibiendo cervezas por parte de 
sujetos que viajaban a bordo de una camioneta, quien sabe con qué motivo o razón. Aunque en la corporación hay 
buenos elementos, es por culpa de policías que deshonran el uniforme que la corporación termina por perder el 
respeto de la ciudadanía. Ll escena quedó grabada en un video de alguien que se encontraba en la zona, pero 
cuántas cosas más no sucederán lejos de testigos. Debe haber castigo ejemplar. (DQ) 
 
OPINIÓN - ESCAÑO 48 - LA UNIDAD DEBE SER NUESTRA “NUEVA NORMALIDAD” 
Por Mauricio Kuri 
El coronavirus ha ido dejando una profunda herida en casi cada rincón del planeta. Cada país ha enfrentado la 
batalla desde su propia trinchera, pero con acciones equiparables en algún punto. Sin embargo, parece que México 
ha reaccionado de manera “distinta” que el resto del mundo. Mientras que, en marzo, la sociedad civil y muchos 
gobiernos estatales comenzábamos un aislamiento voluntario, el gobierno federal minimizó lo que se nos 
avecinaba, invitando a todos a seguir saliendo y a terminar el problema ¡con abrazos! Para cuando se decidió 
empezar la jornada de Sana Distancia, la fragmentación política, así como la emergencia sanitaria y la crisis 
económica, mostraban ya signos graves. La semana pasada el gobierno Federal presentó las medidas para regresar 
a lo que llamaron la “nueva normalidad”, que para muchos es un futuro aún imprevisible. Empezaremos esta etapa 
con cifras que apuntan a una curva que está en una trayectoria ascendente, con números todavía muy sombríos. 
Además, tenemos más números. Estamos frente a la peor crisis económica de nuestra historia. A la fecha, se han 
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perdido más de 750 mil empleos. Por ello, es verdad que urge empezar a reactivar la economía, abrir los negocios y 
poner en marcha las fábricas. Pero esto tiene que ser de forma ordenada, gradual y muy responsable. Es necesario 
encontrar un equilibrio entre el tema de salud y lo económico. Regresar a la vida económica, sin cifras reales y sin 
aplicar pruebas, es como dar “palos de ciego”, porque realmente no sabemos a lo que nos estaremos enfrentando. 
Podría ser un error reiniciar las actividades económicas, antes de verdaderamente aplanar la curva de contagios. 
Es cierto que México tiene que abrir la puerta a un futuro que ofrezca más y mejores condiciones y oportunidades, 
para salir todos adelante. Pero, primero debemos terminar con las confrontaciones, porque la “nueva normalidad” 
sólo podrá enfrentarse con unidad nacional. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Vámonos por parte. Hoy se abran los sectores considerados esenciales en el estado, entre ellos las autopartes y la 
construcción. La CMIC hizo ordenamientos para los albañiles: No hacerse pipi en la mezcla. No arrojar escupitajos 
al de abajo. No chupar arriba del andamio y no salir en manada. Habrá que ver. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
ORIENTACIÓN EN LÍNEA. El Servicio Nacional de Empleo y la Secretaría del Trabajo de Querétaro ofrecerán una 
sesión en vivo a través de Facebook mañana para resolver dudas sobre las vacantes disponibles y temas en 
general. Los puestos de trabajo que se ofertan cuentan con salarios que van desde los 3 mil 500 pesos mensuales, 
hasta 17 mil pesos. La cita es a las 19:00 horas en la cuenta SNE Querétaro. ESENCIAL MANTENER CONDICIONES 
SANITARIAS. El gobernador Francisco Domínguez Servién llamó a la población a seguir manteniendo las 
medidas sanitarias a pesar de la determinación de considerar a sectores productivos como esenciales. Algunas 
Secretarías de Gobierno ya tienen la instrucción de hacer sinergia para que la reactivación económica se realice de 
manera ordenada y sin riesgos sanitarios. SIN PAGO, DECENAS DE PROMOTORES DEPORTIVOS EN LA 
CAPITAL. La presidenta de la Comisión del Deporte y la Recreación del municipio de Querétaro, la regidora Ivonne 
Olascoaga Correa, recibió la denuncia verbal de promotores, profesores e instructores deportivos de las siete 
delegaciones municipales, debido a la falta de pago a su trabajo tras el cierre de los espacios deportivos, sin que 
hasta el momento se les informe cuándo se les pagará. Los denunciantes aseguraron que se trata de más de 30 
personas que requieren el apoyo de la Comisión, porque a muchos se les adeudan solo dos semanas trabajadas de 
marzo, pero a otros les deben de dos a tres meses de trabajo y sin recibir ese sueldo, ellos deben pagar cada mes 
por el uso de las instalaciones municipales que no pueden ocupar por la contingencia por la enfermedad COVID-19. 
PAROS TÉCNICOS Y MODIFICACIONES SALARIALES DERIVADAS POR LA COVID-19. Derivado de la 
contingencia sanitaria por la pandemia de la enfermedad COVID-19, se han registrado 187 paros técnicos en 
empresas ante la Secretaría del Trabajo estatal para negociar convenios laborales y de los cuales 68 requirieron 
modificaciones a las condiciones colectivas laborales. Dichas modificaciones incluyeron en algunos casos una 
reducción salarial entre la parte patronal y la base laboral, que va desde el 50 y hasta el 70 por ciento de los 
salarios, además de que se han registrado mil 247 asesorías relacionadas con despidos por el periodo de 
contingencia y los acuerdos de las reducciones salariales, que deben quedar debidamente registrados ante la Junta 
de Conciliación y Arbitraje estatal. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
PARTIDOS YA TIENEN PERFILADAS A SUS PRINCIPALES CARTAS PARA EL 2021. Hace unos días estuvo 
circulando una encuesta electoral. Más allá de las tendencias que no se movieron, pues se sigue viendo al actual 
partido que gobierna a nivel estatal en la delantera, también queda claro cuáles son las cartas a la gubernatura que 
van perfilando en los partidos y en ese rubro ya no hay muchas sorpresas. En el PAN, el único prospecto sólido a 
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estas alturas es el senador Mauricio Kuri, mientras que en el PRI el único tirador que aparece en estos sondeos es 
el excandidato a gobernador y exalcalde capitalino Roberto Loyola Vera. Morena es el único de los tres partidos 
fuertes que a estas alturas se le ven dos cartas con las mismas posibilidades de quedarse con la candidatura: el 
exrector de la UAQ, Gilberto Herrera, y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP, Santiago Nieto. 
La carrera por el 2021 ya comenzó desde hace varios meses, aunque muchas definiciones apenas las empezaremos 
a ver. MARCOS AGUILAR GUARDÓ SILENCIO. En más por la carrera al 2021, unos de los tiradores que ha 
declarado en varias ocasiones que buscará la gubernatura son el exalcalde capitalino y actual diputado federal 
Marcos Aguilar Vega. La opinión pública, nos dicen, se quedó esperando un pronunciamiento político de don 
Marcos, luego de que dos de sus ex colaboradores cercanos fueron detenidos y procesados con cárcel preventiva 
por tres meses por presuntos actos de corrupción. Por el momento el panista prefirió guardar silencio que salir en 
defensa de su gobierno y de sus ex colaboradores, a los cuales se les acusa de un daño por cuatro millones de pesos 
al erario público. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿INCONGRUENCIA? Vaya escándalo, el que armó el diputado federal por Querétaro Jorge Luis Montes Nieves, del 
grupo parlamentario de Morena, luego de haber sido detenido en el municipio de Ezequiel Montes por elementos 
de la Policía Estatal, quienes están a cargo de la seguridad en la demarcación. En un video que subió a redes 
sociales, el legislador dijo que acudió a Ezequiel Montes para verificar la razón por la que habían sido detenidas 
dos personas que habían sido sus profesores y acusó una y otra vez a los elementos -a quienes exhibió en las 
imágenes con actitud prepotente- de haberlo detenido, a pesar de que mostró su identificación y de gozar de fuero 
constitucional. “Ya les expliqué a los agentes que tengo fuero constitucional y que es ilegal; es constitucionalmente 
incorrecto que haya una detención de mi persona”, advirtió, con la amenaza de que procedería legalmente. Lo 
curioso es que este diputado -por cierto, con nula trayectoria en la entidad- se adhirió, en su momento, a la 
iniciativa que presentó su compañero de partido -Morena- Pablo Gómez Álvarez para reformar y adicionar 
diversas disposiciones de la “Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos”, precisamente ¡para eliminar 
el fuero de servidores públicos! ¿O sea que si le conviene entonces sí está a favor del fuero? ¡LOS 
PRONUNCIAMIENTOS QUE NO PODÍAN FALTAR! Luego se dejaron venir las reacciones que no podían faltar: del 
Comité Ejecutivo Estatal de Morena Querétaro acusando represión hacia su “compañero”, etcétera, etcétera, 
etcétera. Aunque el coordinador de los Diputados de Morena, Mario Delgado, escribió en Twitter: “Reconozco la 
oportuna atención del gobernador @PanchDominguez en el abuso del que fue sujeto nuestro compañero diputado 
federal @jorgeluismn. Es importante hacer un deslinde de responsabilidades para garantizar la correcta actuación 
de los cuerpos policiales en todos los casos”. ACUSAN “CHAROLAZO”. En tanto, el PAN estatal -a través de su 
secretario general, Martín Arango reprobó el que el diputado haya recurrido al “charolazo” para obstruir la 
actuación de la policía, tras haber arrestado a dos sujetos que ingerían alcohol en la vía pública. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
ALERTA EN EL FORO QUERÉTARO. Dos conocidos queretanos, Antonio Gutiérrez ex-secretario de Ayuntamiento 
con Armando Rivera y el penalista Miguel Ángel Juárez, ex agente del Ministerio Público, ambos egresados de la 
UAQ, han dado positivo a Covid-19. El primero convaleciente en su casa y el segundo en el Hospital General. Desde 
PLAZA DE ARMAS les enviamos nuestros deseos por su pronto restablecimiento. Agua de primavera para esta 
nueva era. (PA) 
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FUEGO AMIGO / ¡SALEN DE CASA! 
Avalancha. Ante la necesidad de abastecerse de productos de primera necesidad, centenares de personas 
rompieron el aislamiento para hacer sus compras en el tianguis y mercado de El Tepetate, uno de los más 
económicos de Querétaro. Policía y Protección civil nada pudieron hacer para impedirlo. (PA) 
 
QUERETALIA / EL QUERÉTARO DOMINICAL I 
Por Andrés Garrido del Toral 
Entrevista exclusiva de Maximiliano de Habsburgo al Placero y Armero divo peregrino. Me recibe el 
Habsburgo en su fría sala de la cripta de los Capuchinos en Viena, diciéndome que no concede esta clase de 
entrevistas a nadie, pero por tratarse de un prestigiado medio periodístico queretano, de la tierra que lo vio morir, 
decidió abrir su sarcófago y su memoria para aclarar varias “paradas”, pero me lamento que no me dejó llevar 
grabadora, por lo que tuve que hacerle como el gran reportero que es don Sergio Arturo Venegas Alarcón y 
auxiliarme de una pequeña libretita y mi pluma Bic. Me doy cuenta que está un hueco en la cripta que fue de 
Napoleón II, “El Aguilucho”, hijo de Napoleón Bonaparte y María Luisa de Austria, el mejor amigo de la madre de 
Maximiliano, la archiduquesa Sofía, a quien le endilgan los chismosos la paternidad de mi entrevistado. ¡Bola de 
necios, el rostro de Maximiliano y su barbilla de chivo son completamente de un Habsburgo! La tumba de “El 
Aguilucho” está vacía porque en 1940 Adolfo Hitler decidió trasladarlos a París, junto a su padre Bonaparte en Los 
Inválidos. (...) (PA) 
 
PULSO - BERNAL, DE “PUEBLO MÁGICO” A “PUEBLO FANTASMA” 
Por Andrés González  
Al pueblo de Bernal, municipio de Ezequiel Montes, Querétaro – el de la famosa “Peña” – le está llegando, más 
pronto que al resto del estado, la “crisis social”, crisis que puede ser caótica y viene pegada y como consecuencia, 
de la aguda “crisis económica” que está haciendo añicos a empresas, a la hotelería, a la industria restaurantera y, 
en fin, a la economía familiar. “Aquí en Bernal estamos llegando al punto donde la gente no tiene que comer, 
porque al avisar de la cuarentena o recomendar el “Quédate en casa” – 28 de febrero – los cerca de 150 hoteles que 
aquí tenemos lo comenzamos inmediatamente a resentir. Y a los ocho días, la ocupación la teníamos ya casi en 
cero” nos dice, con voz angustiada y visiblemente preocupado, el Lic. Edgardo Cabrera Delgado, uno de los 
primeros hoteleros de ese lugar y Presidente de la “Fundación del Patronato de Cultura y Turismo de Bernal, A.C.”. 
El boom hotelero le llegó a este lugar con la declaración de “Pueblo Mágico” hacia el año 2005, siendo el primero 
en el estado y convertido, en menos de dos décadas, en líder estatal en cuanto al número de visitantes y ubicado 
invariablemente dentro de los diez “Pueblos Mágicos” más visitados de todo el país, de los 121 que actualmente 
existen. Edgardo Cabrera fue uno de los pioneros de ese servicio, la hotelería, al abrir hace 27 años la “Quinta 
Celia”. Y el crecimiento de la hotelería fue exponencial, al grado tal que en 2019, “Bernal fue visitado por cerca de 
500 mil turistas”. Pero el coronavirus le está pegando sumamente fuerte en su economía. Y es que, prácticamente, 
todo Bernal vive del turismo: hoteleros, restaurantes, fondas de comida, venta de artesanías de lana y de todo tipo, 
guías de turistas, estacionamientos. Todo Bernal vive del turismo. Solo la hotelería da trabajo a cerca de 1 mil 500 
empleados y a esta fecha, ya se encuentran sin ocupación estos 150 hoteles y sin trabajo casi la totalidad de estos 
empleados. Cerrados los cerca de 40 restaurantes y que con las fonditas, se aproxima a los cien negocios que 
ofertaban comida. “Hoy casi todos están cerrado… incluyendo nuestro atractivo principal, la Peña” dice Edgardo 
Cabrera, que integra también el “Skal International” un club de servicios turísticos a nivel mundial. “¿Qué es lo que 
sigue aquí en Bernal? – se pregunta el Lic. Cabrera – Lo que sigue es que tenemos ya a la vista un grave problema 
social y que en esta misma semana puede comenzar a explotar, porque la gente y sus familias – los que fueron 
trabajadores – no tienen ya para comer”. Y señala, con índice de fuego, que aquí “la estrategia que le llamaron “de 
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rescate”, para acompañar a los empresarios de la hotelería, fue un absoluto y total engaño, porque el 23 de abril 
salió publicado en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga” que se otorga un “estímulo fiscal en un crédito 
equivalente al cien por ciento, sobre la base del Impuesto Grabado a la hotelería, durante los meses de marzo, abril, 
mayo, junio y agosto del presente año. ¿En qué cabeza le cabe al Secretario de Planeación y Finanzas, señor Javier 
Marra Olea, si estamos teniendo cero ingresos? “Y debo de decir una cosa. Del señor Hugo Burgos García, 
secretario de Turismo, si tuvo la voluntad de preguntarnos cuales serían las propuestas para atemperar el 
problema, pero al pasarlo al comité de decisiones en planeación y finanzas, nos dieron esta absurda respuesta, que 
no ha servido para nada, porque la base es cero y nos van a dar cero”. Y señala que si esto se prolonga, “los que 
fueron trabajadores van a salir a buscar que llevan a sus casas para comer…yo creo que no hubo voluntad política 
en esta área de la administración de Pancho Domínguez. No se leyó bien el problema o le informaron mal al señor 
gobernador. Y asumo totalmente las palabras de lo que te estoy diciendo”. Y disecciona el problema. “Los fondos 
que estamos necesitando es para pagarle a los trabajadores, no para mantenimiento de los hoteles ni para los 
empresarios…es para pagar a los trabajadores, los elementos más valiosos de nuestras empresas”. Así, señala, se 
perdió todo lo invertido en capacitación, tanto por gobierno del estado como por los mismos empresarios. 
“¿Cuánto vamos a aguantar los empresarios? No lo sé. Lo que sí sé es que los trabajadores no tienen ya para comer 
ni para darle de comer a sus familias. ¿Qué acaso no ven lo que está pasando y en lo que puede desencadenar esta 
crisis social? Necesitamos paliar cuando menos este grave problema que puede generar en Bernal un serio, muy 
serio estallido social…no hubo voluntad política”, cierra Edgardo Cabrera más que preocupado, molesto. Bernal, de 
“Pueblo Mágico” a “Pueblo Fantasma”. Nadie va, nadie tiene trabajo y por el coronavirus, el turismo nacional, 
internacional, totalmente ausente. El polvorín social está a la vista…la mecha ya está prendida. (CI) 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
NO SERÉ TAPADERA DE NADIE. Ha quedado claro que aquello de “No seré tapadera de nadie“ ,que repetía Luis 
Nava, al ser cuestionado sobre las investigaciones que pendían sobre el equipo de su antecesor Marcos Aguilar , no 
era solo el cliché trasnochado de aquel que pretende evadir responsabilidades; pues aunque más de algún 
“purista” dirá que las denuncias que derivaron en la detención del ex secretario de gobierno otrora de 
administración y el ex coordinador de protección civil , fueron impulsadas por la Entidad Superior de 
Fiscalización del Estado de Querétaro (ESFE) ,no menos cierto es que sin la colaboración y facilidades otorgadas 
por la administración 2018 – 2021, poco o nada se hubiera podido documentar respecto a las irregularidades que 
hoy se investigan. “Lenguas calladas”. LA PUNTA DEL ICEBERG. Cuentan por ahí que la denuncia vs 
exfuncionarios públicos de la administración de Aguilar vega en proceso, no es la única y solo es una probadita de 
lo que viene, “a punto de turrón” se encuentra una más por un daño de nueve millones cincuenta y nueve mil 
pesos, relacionada con la maqueta monumental de la Alameda Hidalgo; pues resulta que las monedas que se 
fundieron para su fabricación “no fueron de bronce sino de chocolate”. Por cierto y por si no lo sabía, le cuento 
para que no se haga chisme; los “fuegos fatuos” de Marcos, van a alcanzar al equipo de otro polémico presidente 
municipal que hasta hace unos días estaba retando al gobernador Domínguez, pues adoptó como secretario a un 
personaje que entre sus “virtudes” tiene firmar a nombre de su difunto jefe, pasar de la nada a la riqueza 
inexplicable y morder la mano de quien le da de comer. . Hay Colón, Colón y sus hijos “Cristo balazos”. TAMBIÉN 
EN SAN JUAN “HACE AIRE”. Las investigaciones que lleva a cabo la fiscalía anticorrupción ya alcanzaron al gremio 
notarial, resulta que, en días pasados, se realizó una diligencia en conocida notaría de aquel municipio ¿Por qué 
cree? Otra vez por los famosos “poderes”, pues no está para saberlo ni yo para contarlo, pero ciertos documentos 
ocupados para operaciones con el municipio de Querétaro en la administración 2015-2018 que hoy se investigan, 
“salieron de hule”. Así que los notarios tendrán que preocuparse de algo más que los pleitos internos entre el 
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presidente del Consejo y el nobel notario Antonio Rangel por el “pastoreo” del rebaño y los derivados del 
canibalismo que se traen en tiempos de pandemia con el cálculo de impuestos. ¡Al ladrón, al ladrón! Y ¿DÓNDE 
ESTÁ EL NEGRO? Sin duda, es la pregunta obligada pues como líder político, se esperaba el respaldo a su equipo o 
de menos una declaración estridente de esas que caracterizaban a Marcos Aguilar y que le dieron la imagen de 
hombre fuerte y entrón, más aún, cuando sus “ciber sicarios” acusaban una supuesta persecución. La hegemonía 
del grupo se acabó, no hay ilusiones, todo se dilapidó, lo que no fue no será, de la tal Valenzuela ¡Ni hablamos! 
Escondida está. ¿Qué es un general desnudo? LO QUE NO SE DIJO. La detención de Manuel Lorenzo Velázquez 
Pegueros fue en medio de un operativo excesivo y con lujo de violencia, cual, si se tratara del “Capo de todos los 
Capos”, fue en las inmediaciones de San José Iturbide Guanajuato y hubo rudeza innecesaria que lastimó a su 
señora esposa y a una niñita que no tenían vela en el entierro. Hay cosas que la ley permite, pero la ética no. 
Lenguas viperinas. “Factureros” a temblar, vendedores de cursos fantasmas a llorar, que la fiscalía los puede 
“enchiquerar”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no 
le gusta lo que escribo ¡No me lea! (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
Pancho Domínguez y la marca de la casa. Es la guerra. En plena pandemia por el COVID-19, el gobernador de 
Querétaro, Francisco Domínguez Servién decidió doblar su apuesta en la ruta crítica de las elecciones del 2021. 
No se explica de otra forma la decisión de ir en contra del ex secretario de Gobierno y el ex director de Protección 
Civil del gobierno municipal de Marcos Aguilar Vega, detenidos junto con un empresario el viernes pasado, luego 
de que la Entidad Superior de Fiscalización presentó una denuncia penal por supuestamente fingir la capacitación 
de 17 mil personas en materia de Protección Civil y por la cual una empresa cobró casi nueve millones de pesos. Y 
es que más allá de que es importante perseguir este tipo de delitos y desfalcos a las arcas del gobierno, 
sinceramente esa cifra, hace reír a los más cercanos colaboradores del mandatario estatal, señalados en 
innumerables reportajes presentados en PLAZA DE ARMAS, por desviar recursos de SEDESOQ, Segob y varios 
municipios del estado, cuyos montos rebasan los cientos de millones de pesos. Por eso, la detención y 
encarcelamiento de los implicados, debe inscribirse en la lucha que desde hace años libra el actual diputado 
federal, Marcos Aguilar Vega, por obtener la candidatura de su partido al gobierno del estado. Es obvio que ese 
escenario no está en los planes del gobernador Domínguez, quien ha dejado en claro que el proyecto es el senador 
Mauricio Kuri González, quien hoy tiene el mejor hándicap del panismo y no se permitirá que nadie ponga en 
riesgo su estrategia para mantener el poder. Nadie. Ni Marcos Aguilar, que desde el año pasado ha dicho a cercanos 
y extraños que él estará en la boleta del 2021, cueste lo que cueste y de ser necesario, se irá del PAN con todo lo 
que ello representa. Por eso, la carpeta iniciada por la FGE es el preámbulo de lo que podría ser la tumba de esta 
administración y sus aspiraciones de continuar gobernando el estado por seis años más. Pancho Domínguez, que 
no persiguió realmente a nadie del gobierno de José Calzada – salvo algunas presentaciones y detenciones me-
nores- hoy mete a la cárcel a panistas y amenaza con romper la frágil unidad interna. La acción, más allá de 
cualquier duda de legalidad, mete ruido a un proceso que hoy se antoja bastante cerrado entre Acción Nacional y 
Morena. Habrá que esperar los mensajes que salgan hoy de la oficina de Aguilar Vega, que ha guardado silencio a la 
espera de una negociación para liberar a sus ex colaboradores, que nunca llegó. Por el contrario, la prisión de tres 
meses contra sus cercanos, es un claro mensaje: O se hace lo que dice el primer panista del estado, o harán 
efectivas las otras 13 carpetas de investigación que ya le tienen preparadas. Así se las gasta este gobernador rijoso 
que como llegó se va: repartiendo patadas y trompadas a los que no piensan como él. Seguramente en el pecado 
llevará la penitencia. ¿Quién dijo aquello de que los matenceros de hoy serán las reses de mañana? Digo, por no 
hablar de cochinitos. Panistas consultados por este amero en las últimas horas, mostraban su preocupación por la 
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descomposición que se muestra públicamente de un partido que intenta mostrar una cara nueva y limpia, pero que 
exhibe corrupción y vendettas, impúdicamente. La marca de la casa. -LA CARAMBADA- Por cierto. Hace casi 
cuatro años, en 2016, todavía nuevo como presidente municipal de Querétaro, el soberbio y ambicioso Marcos 
Aguilar Vega sentenció, a propósito de una nota publicada en el periódico PLAZA DE ARMAS sobre el plan de darle 
a Santa Rosa Jáuregui el rango de Pueblo Mágico, cuando lo que ahí quieren es ser Municipio: “Si la vida se los 
permite, “podrán ver cómo avanzamos en nuestro propósito”. Y hete aquí que la vida permitió a estos armeros no 
solamente ver el incumplimiento de sus proyectos, el final de su desastrosa y vendedora administración, sino la 
cancelación de los planes marquistas de reelección o de ir al Senado y, ahora mismo, la acción penal ejercida contra 
sus ex colaboradores. Más veremos, si la vida (y sobre todo Dios) nos lo permiten. -OÍDO EN EL 1810- Cacería. El 
gobernador no va a llegar hasta Marcos, me dijo un ex alcalde capitalino cuando le consulté sobre los alcances que 
podría tener esta cacería. -Los presidentes municipales no firmamos documentos que implique una probable 
responsabilidad legal. Esos se los dejamos a nuestros colaboradores, me dijo. Y sí. –¡PREEEPAREN!- 100 años. 
Hoy se celebra el centenario del nacimiento de San Juan Pablo II, quizá el papá más carismático y de mayor 
arrastre en la iglesia católica. Este amero tuvo la oportunidad de asistir a tres momentos imponentes, relacionados 
con el Papa de la Familia: Sus funerales, su beatificación y su canonización. El primero, se realizó tras su muerte, el 
2 de abril de 2005. En ese momento me tocó participar en la cobertura desde El Vaticano para Milenio, Imagen y lo 
que hoy es Exa, que en ese entonces tenía un noticiario conducido por Joaquín San Román. El segundo, durante 
mayo de 2011, cuando el Papa Benedicto XVI encabezó las celebraciones de beatificación de Juan Pablo segundo 
ante un millón de personas que abarrotaron la Plaza de San Pedro y sus alrededores. En esa ocasión, la cobertura 
fue para PLAZA DE ARMAS y ACIR. El tercero, fue su canonización el 27 de abril de 2014, cuando el Papa Francisco 
reconoció un milagro atribuido a la intercesión de quien a partir de esa fecha sería llamado San Juan Pablo II. Tal 
cobertura, igual que el cónclave para elegir a Francisco en 2013, fue realizada desde El Vaticano para PLAZA DE 
ARMAS y para El Noticiario de Querétaro que se transmitía por FM en todo el estado. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- 
Instrucciones. Parece que el senador de Morena, Juan José Jiménez Yáñez trae la espada desenvainada y la 
instrucción clara de un día sí y el otro también, hacerle ver su suerte al gobernador Francisco Domínguez y sus 
decisiones jurídicas y políticas para enfrentar el COVID-19. Duro. -¡FUEGO!- Justicia ciega. Se supone que con la 
detención de los dos ex colaboradores de Marcos Aguilar, en los siguientes meses podríamos ver a los Correa, 
Dorantes y Cervantes, correr la misma suerte. Digo, porque el daño al erario por casi 9 millones de pesos de ese 
par, parece cosa de niños ante las decenas de millones que desaparecieron los cercanos a Pancho. Obvio eso no 
sucederá. Y aplicará la máxima de ‘hágase la ley en los bueyes de mi compadre’ Pancho. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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